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В результате крушения погибли пять военнослужащих

Вертолет вез гуманитарный груз

Потери России в ходе конфликта в Сирии достигли 14 человек

ТЕМА ДНЯ | В Сирии сбит российский вертолет с. 2

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 02.08.2016) 

$1= 
65,95

€1=
73,65

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
01.08.2016) 922,53 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
01.08.2016, 20.00 МСК) $42,04 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 22.07.2016) $392,2 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Олег Яковлев/РБК

СЕРГЕЙ ТИТОВ

РБК стали известны под-
робности спасения Уралва-
гонзавода, долги которого 
превышают 200 млрд руб. 
Газпромбанк рефинансиру-
ет задолженность компании 
перед Альфа-банком, а прави-
тельство выделит госгарантии 
на 14,9 млрд руб.

ДВОЙНАЯ ПОМОЩЬ

Уралвагонзавод (УВЗ, на 100% при-
надлежит государству) обратился 
в Минпромторг за госгарантиями 
на 14,9 млрд руб. Об этом сообщи-
ла РБК представитель ведомств а. 
По ее словам, господдержка нуж-
на корпорации для  рефинанси-
рования 21,3 млрд руб. креди-
тов в  2016 году. Окончательное 
решение о  выделении госпомо-
щи должна принять в ближайшее 
время правительственная комис-
сия во главе с первым вице-пре-
мьером Игорем Шуваловым.

УВЗ находится в сложном фи-
нансовом положении. Общие обя-
зательства корпорации по итогам 
прошлого года превысили 200 млрд 
руб.  Это в основном кредиты бан-
ков и  задолженность по  лизин-
говым операциям. Согласно базе 
«СПАРК-Интерфакс», среди креди-
торов корпорации — Альфа-банк, 
Сбербанк, Газпромбанк и  Связь-
банк. В  июне Альфа-банк подал 
в Арбитражный суд Свердловской 
области заявление о  признании 
корпорации банкротом из-за кре-
дита на 9,3 млрд руб. Общий долг 
УВЗ перед Альфа-банком — 16 млрд 
руб. и $119 млн, сообщала сама ком-
пания. Источник, близкий к корпо-
рации, утверждает, что  проблемы 
у нее возникли из-за поручитель-
ства по кредитам «дочек».

Рассмотрение иска назначе-
но на 8 августа. По словам пред-
ставителя Минпромторга, для по-
лучения госгарантий УВЗ нужно 
прекратить дело о  собственном 
банкротстве, то есть договорить-
ся с Альфа-банком. Она утвержда-
ет, что рефинансировать долг УВЗ 
под госгарантии готов Газпром-
банк. Условия рефинансирова-
ния представитель Минпромтор-
га не раскрывает, однако поясняет, 
что правление Газпромбанка одо-

брило их 9 июня. В пресс-cлужбе 
банка не ответили на запрос РБК.

Ситуация патовая, полагает 
источник, близкий к УВЗ: Газпром-
банк готов рефинансировать долг 
под госгарантии, но их нельзя по-
лучить из-за иска о банкротстве. 
Член правления Альфа-банка Мак-
сим Першин утверждает, что  ни-
каких ограничений для получения 

госгарантий у УВЗ нет, ведь проце-
дура банкротства не введена.

По  словам представителя 
Минпромторга, между банком 
и компанией достигнуты «опре-
деленные договоренности» о за-
ключении мирового соглашения 
и банк отзовет иск в ближайшее 
время. Паршин ее поправляет, 
что  ведутся переговоры. «Если 

все стороны найдут конструкцию, 
при которой Газпромбанк полно-
стью рефинансирует кредиты Аль-
фа-банка, то нас это устроит», — го-
ворит банкир.

Представители Минэкономраз-
вития, УВЗ и Минфина не ответи-
ли на вопросы РБК.

По словам представителя Минпромторга, Альфа-банк и Уралвагонзавод достигли «определенных договоренностей» 
о мировом соглашении. На фото: премьер-министр Дмитрий Медведев (слева) и гендиректор Уралвагонзавода 
Олег Сиенко
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Окончание на с. 8

Окончание на с. 4

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ДОЛГИ  Как будут спасать Уралвагонзавод

Танки ставят на гарантию
КРИЗИС

Дно 
или рецессия
ИВАН ТКАЧЕВ

Официальные оценки, 
говорящие об остановке 
спада ВВП в России, вновь 
разошлись с независи-
мыми данными. Индекс 
Markit неожиданно пока-
зал спад деловой активно-
сти в обработке, а эксперты 
ВШЭ увидели второе дно 
рецессии.

Деловая активность в обраба-
тывающих отраслях российской 
промышленности в июле возоб-
новила спад, неожиданно пока-
зал индекс менеджеров по за-
купкам (PMI) компании Markit. 
Согласно опубликованному 
1  августа пресс-релизу иссле-
довательской компании, сезон-
но скорректированный индекс 
Markit Russia PMI в июле упал 
до 49,5 с июньского значения 
в 51,5 (значение выше 50 озна-
чает рост в секторе, ниже 50 — 
спад). Таким образом, июнь так 
и остался для российской об-
работки исключением — един-
ственным месяцем из послед-
них восьми, в который деловая 
активность расширялась.

В прошлом месяце Росстат со-
общил, что промышленное про-
изводство во втором кварта-
ле 2016 года выросло в годовом 
выражении на 1% — впервые за 
шесть кварталов. Но уже тогда 
экономисты Института Гайда-
ра предупредили, что наметив-
шийся было тренд роста может 
не сохраниться. Интересно, что 
предприятия оценивают преи-
мущественно как «нормальные» 
свои запасы готовой продукции, 
производственные мощности, 
финансовое состояние и т.д., го-
ворится в свежем мониторинге 
экономической ситуации от Ин-
ститута Гайдара и РАНХиГС.

Рустам Аскаров,
предприниматель

Сколько можно 
заработать 
на крафтовом пиве

СВОЙ БИЗНЕС, C. 10
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В результате крушения российского вертолета в  Сирии погибли пять человек

Гуманитарные потери
АНТОН БАЕВ

В Сирии сбит российский вер-
толет, пятеро военных погиб-
ли. По версии Минобороны, 
Ми-8 участвовал в гумани-
тарной миссии. Пока не ясно, 
почему этот вертолет оказал-
ся под огнем и зачем он нес 
на борту реактивные снаряды.

Вертолет Ми-8, сбитый в  Сирии 
в понедельник, 1 августа, соглас-
но официальному заявлению Ми-
нистерства обороны России,  воз-
вращался на  авиабазу Хмеймим 
«после доставки гуманитарной 
помощи в городе Алеппо». По дан-
ным военного ведомства, воздуш-
ное судно потерпело крушение 
«в результате обстрела с земли». 
Позже пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков подтвер-
дил информацию о сбитом Ми-8, 
а также сообщил, что все, кто был 
в вертолете — три члена экипажа 
и два офицера российского цен-
тра по  примирению, — погибли. 
При этом Песков уточнил, что точ-
ной информации о числе жертв нет.

По  данным издания «Газета.
Ru», командиром экипажа сбитого 
Ми-8 был 33-летний капитан Ро-
ман Павлов. Вместе с ним погиб-
ли летчик-штурман Олег Шеламов 
и борттехник Алексей Шорохов.

БЫЛА ЛИ ЗАЩИТА

Близкое к сирийской оппозиции 
информационное агентство STEP 
опубликовало видеозаписи с ме-

ста крушения вертолета через 
несколько часов после аварии. 
Издание демонстрирует борто-
вой номер сбитого вертолета — 
RF-95585. Согласно реестру рос-
сийских воздушных судов этот 
бортовой номер закреплен за вер-
толетом Ми-8АМТШ. На  корпус 
судна был нанесен номер 212.

Вертолет с  тем  же бортовым 
номером в июне 2016 года попал 
в  видеосюжет агентства ANNA-
News. В видеоролике вертолет за-
бирает сирийскую девочку Сидру, 
пострадавшую в  ходе обстрела 
Алеппо.

Изучив фотографии вертоле-
та с бортовым номером RF-95585, 
группа независимых расследова-
телей вооруженных конфликтов 
Conflict Intelligence Team (CIT) 
пришла к выводу, что на судне был 
установлен авиационный ком-
плекс индивидуальной защиты 
«Витебск». Комплекс создает во-
круг вертолета электронный ку-
пол и защищает всё, что попадает 
под этот купол.

Представитель «Концерна Ра-
диоэлектронные технологии», 
разработавшего комплекс, не смог 
подтвердить наличие «Витебска» 
на  сбитом в  Сирии Ми-8АМТШ. 
Однако по словам военного ана-
литика Антона Лаврова, данный 
комплекс устанавливается на все 
новые модификации вертолета.

Несмотря на наличие «Витеб-
ска», вертолет мог быть пора-
жен пулеметным огнем или же 
мелкокалиберным зенитным 
орудием, считает военный экс-

перт Василий Кашин. «Даже если 
по Ми-8АМТШ стреляли из пере-
носного зенитно-ракетного ком-
плекса, от  которого защищает 
«Витебск», ракета могла прой-
ти», — считает эксперт.

Помимо этого, отмечают опро-
шенные РБК эксперты, в ходе по-
лета экипаж выключает комплекс 
защиты. «Обычно он работает 
на взлете и посадке, когда верто-
лет максимально уязвим», — объ-
ясняет Лавров.

За последние несколько недель 
количество сбитых самолетов си-
рийской авиации увеличилось, от-
мечает эксперт. Лавров утвержда-
ет, что  это связано с  поставкой 
исламистам и повстанцам пере-
носных зенитно-ракетных ком-

плексов (ПЗРК). Эксперт обраща-
ет внимание на то, что в условиях 
войны в Сирии военным не хва-
тает полной картины происходя-
щего. «Нельзя исключить засады 
на пути или пролет над вражеской 
группой противника», — считает 
аналитик.

РЕАКТИВНЫЕ СНАРЯДЫ

Судя по  опубликованным с  ме-
ста событий фотографиям, вер-
толет нес контейнеры неуправ-
ляемых реактивных снарядов 
(НУРС). Как  утверждают опро-
шенные РБК эксперты, это было 
необходимо для обороны вертоле-
та, а не для участия в атакующих 
действиях. Очевидцы разместили 

В сирийской провинции Идлиб 1 августа был сбит вертолет Ми-8 российских ВВС. Весь экипаж (три человека) и двое находившихся на борту офицеров 
погибли. Вертолет возвращался на базу после доставки гуманитарного груза в Алеппо. В Минобороны заявили, что вертолет, разбившийся в Сирии,  
был сбит над районом, который контролируют запрещенная в России группировка «Джебхат ан-Нусра» и отряды повстанцев
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Груз 200 из Сирии

За 306 дней военной операции 
России в Сирии, которая на-
чалась 30 сентября 2015 года, 
погибли 14 российских военнос-
лужащих. О последней жертве 
военное ведомство сообщало 
22 июля. В провинции Алеппо 
погиб военнослужащий Никита 
Шевченко, сопровождавший 
колонну автомобилей с про-
дуктами для местных жителей. 
Рядом с автомобилем, где он 
находился, сработало самодель-
ное взрывное устройство.
В ходе сирийской операции 
российская группировка Воз-

душно-космических сил поте-
ряла самолет Су-24, сбитый ту-
рецким истребителем, вертолет 
Ми-8, подбитый туркоманской 
группировкой в ходе спасатель-
ной операции, и вертолет Ми-
28, разбившийся в результате 
ошибки экипажа. Американская 
разведывательно-аналитиче-
ская компания Stratfor также 
публиковала в мае снимки 
четырех сгоревших вертоле-
тов Ми-24, предположительно 
принадлежавших Российской 
армии. Минобороны России 
опровергало эту информацию.
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в социальных сетях видеоролики, 
на  которых видны контейнеры 
НУРС. По словам военного летчи-
ка, пожелавшего остаться аноним-
ным, экипажи Ми-8, выполняя 
полеты в зоне боевых действий, 
постоянно используют данное 
вооружение. «То, что он перевоз-
ит гуманитарную миссию, не зна-
чит, что он не может себя защи-
щать», — объясняет летчик.

По  словам Лаврова, экипаж 
зачастую не снимает контейне-
ры для экономии времени. «Если 
это единичная операция, то сни-
мать НУРС незачем», — объясня-
ет эксперт.

ГУМАНИТАРНЫЕ ЦЕЛИ

Вертолет был сбит в  провин-
ции Идлиб, недалеко от деревни 
Тель-Султан. Район крушения на-
ходится по пути из Алеппо в Ла-
такию, где находится российская 
авиабаза Хмеймим.

По словам начальника главно-
го оперативного управления Ген-
штаба Вооруженных сил России 
Сергея Рудского, восточная гра-
ница провинции Идлиб находится 
под контролем террористической 
группировки «Джебхат ан-Нусра» 
(запрещена в России). Об этом го-
ворит и карта Министерства обо-
роны, продемонстрированная 
в октябре 2015 года. «Предпола-
галось, что вертолет, возвращаясь 
с гуманитарной миссии, полетит 
по  защищенному маршруту, но, 
видимо, на пути стала диверсион-
ная группа противника с ПЗРК», — 
размышляет военный эксперт 
Константин Сивков. По его мне-
нию, в таких условиях стоит ис-
пользовать штурмовые вертолеты 
сопровождения, которые выдви-
гаются по маршруту и прикрыва-
ют основной вертолет.

О старте гуманитарной опера-
ции, в  которой участвовал сби-
тый Ми-8, 28 июля сообщил ми-

нистр обороны Сергей Шойгу. 
По его словам, в городе было от-
крыто три гуманитарных коридо-
ра для выхода людей из Алеппо. 
Населению пообещали предоста-
вить горячее питание и оказать 
медицинскую помощь.  За три дня 
в  Алеппо было доставлено 14 т 
гуманитарных грузов, сообщил 
журналистам 30 июля начальник 
российского Центра по примире-
нию враждующих сторон в Сирии 
генерал-лейтенант Сергей Чвар-
ков. Губернатор Алеппо Мохам-
мад Марван Эльби позже под-
твердил, что три гуманитарных 
коридора было открыто.

Несмотря на заявленные цели 
операции, научный сотрудник 
Института востоковедения РАН 
Григорий Меламедов считает, 
что  одной из  задач российских 
и сирийских военных была под-
готовка к штурму Алеппо. «Было 
ясно, что рано или поздно вста-
нет необходимость по-настояще-
му штурмовать Алеппо и  вести 
бои в  городских кварталах»,  — 
утверждает эксперт. По его сло-
вам, вести бои в густонаселенных 
кварталах сложно, именно поэ-
тому сирийская армия при под-
держке российской группы ВКС 
выводит из Алеппо гражданское 
население.

Меламедов отмечает, что бит-
ве за  иракский город Фаллуд-
жу в мае — июне 2016 года также 
предшествовала гуманитарная 
операция по выводу населения.

С  ним не  согласен воен-
ный аналитик Игорь Коротчен-
ко, член общественного совета 
при Минобороны России. По его 
словам, главной задачей гумани-
тарной операции является «ми-
нимизация жертв среди граж-
данского населения». Эксперт 
не отрицает, что выход граждан-
ского населения облегчит воз-
можность для  ведения боевых 
действий в городе. 
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Правительство и эксперты разошлись в оценке ситуации в экономике

Дно или рецессия
 Текущий резерв неисполь-

зуемых мощностей составляет 
до 16 п.п., пишет заведующий 
лабораторией конъюнктурных 
опросов направления «Реаль-
ный сектор» Института Гайдара 
Сергей Цухло. Проблема в том, 
что базовый спрос на россий-
ские товары остается слабым, 
пишет Markit, объясняя июль-
ское ухудшение деловой актив-
ности в обработке, а к спросо-
вым ограничениям добавляется 
сравнительно невысокий рост 
производительности труда в це-
лом по промышленности, ука-
зывают эксперты ВШЭ в очеред-
ном выпуске «Комментариев о 
государстве и бизнесе», вышед-
шем в понедельник.

Предприятия не смогли в 
полной мере воспользоваться 
ослаблением рубля, констати-
руют экономисты ВШЭ. «Оче-
видно, что полученные ценовые 
преимущества пока не смогли 
компенсировать неконкуренто-
способность российских пред-
приятий на внешних рынках, 
иначе высвободившиеся мощ-
ности можно было бы ориенти-
ровать на производство продук-
ции на экспорт, и тогда мощного 
спада промпроизводства не на-
блюдалось бы», — рассуждает в 
публикации ведущий эксперт 
Центра развития ВШЭ Николай 
Кондрашов.

Несмотря на увеличение в 
последние месяцы темпов про-
мышленного роста, динамика 
со снятой сезонностью за по-
следнее полугодие говорит, ско-
рее, о продолжении стагнации, 
утверждает другой эксперт ВШЭ 
Валерий Миронов и называет 
оживление в промышленности 
«кажущимся». Это не согласу-

ется с оценками Банка России, 
который в понедельник заявил, 
что в июне продолжилось «по-
степенное оживление произ-
водственной активности», хотя 
и оценил годовой темп сниже-
ния ВВП во втором квартале 
(данных Росстата еще нет) в 0,2–
0,4%. Авторы «Комментариев» 

ВШЭ вообще спорят с последни-
ми оценками ЦБ, отмечая, что 
они смотрят на происходящие 
макроэкономические процессы 
«более пессимистично», и при-
зывая ЦБ «приложить дополни-
тельные усилия к тому, чтобы 
доказать экспертному сообще-
ству корректность своих рас-

четов и обоснованность своих 
суждений».

Спорят эксперты ВШЭ и с ма-
кроэкономическими оценками 
Минэкономразвития, которое 
на прошлой неделе написало 
в ежемесячном мониторинге, 
что сезонно очищенный спад 
ВВП «практически остановил-

ся» (в  апреле составлял минус 
0,2%, в мае — минус 0,1%, а в 
июне уже ноль). Напротив, эко-
номисты ВШЭ доказывают, что 
экономика вовсе не достигла 
дна падения: в январе—июне 
2016 года экономика пережи-
вала не небольшую коррекцию, 
а по-прежнему настоящую ре-
цессию. Процесс сжатия эконо-
мики идет «широким фронтом», 
затрагивая все сектора, пишут 
они. «Завершилась лишь первая, 
самая острая фаза приспособле-
ния экономики к «новой нор-
мальности». Экономика вновь 
начала сокращаться, пробив 
дно, причем ВВП, который ха-
рактеризует выпуск всей эконо-
мики в целом, пробил дно уже в 
первом квартале 2016 года, а во 
втором квартале, согласно на-
шим оценкам, оказался на 1,4% 
ниже дна и на 5,5% ниже сред-
него уровня 2014 года», — отме-
чается в публикации. 

КРИЗИС

0,411 0,414 0,412

0,396 0,399

Как меняется 
показатель неравенства 
доходов (коэффициент 
Джини) в России

Данные за первое полугодие

Источник: Росстат

Коэффициент Джини изменяется от 0 до 1. 
Чем ближе его значение к нулю, тем более 
равномерно распределены доходы населения.
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Экономисты ВШЭ доказывают, что экономика вовсе не достигла дна падения: в январе—июне 2016 года 
она переживала не небольшую коррекцию, а настоящую рецессию

 Окончание. Начало на с. 1 

Неравный доход

Тенденция кризиса 
В России впервые за время теку-
щего экономического спада за-
фиксирован рост неравенства в 
доходах населения. Как показали 
опубликованные сегодня данные 
Росстата, коэффициент Джини — 
самый распространенный в мире 
индикатор имущественного рас-
слоения — в первом полугодии 
2016 года увеличился до 0,399 
по сравнению с 0,396 в первом 
полугодии 2015-го. До этого, на-
чиная с первого полугодия 2013 
года, этот показатель на протяже-
нии трех лет снижался. По итогам 
первого квартала 2016 года коэф-
фициент Джини был равен 0,392, 
сообщал ранее Росстат.
Доля доходов 20% самого бедного 
населения в России сократилась 
в первом полугодии на 0,1 п.п. (до 
5,6% по сравнению с 5,7% годом 
ранее), а доля доходов 20% наибо-
лее обеспеченных граждан увели-

чилась на 0,2 п.п. (с 45,7 до 45,9%), 
следует из данных Росстата.
Рост неравенства — это тенден-
ция именно текущего кризиса, 
говорит РБК директор Института 
труда и страхования РАНХиГС 
Александр Сафонов. Если в 
2008 году в разгар кризиса пра-
вительство принимало решение 
о повышении зарплат бюджетни-
кам на 30%, то сейчас реальные 
доходы населения сокращаются 
по причине нехватки средств в 
бюджете на социальную помощь, 
объясняет Сафонов. Государство 
заморозило рост зарплат в гос-
секторе, добавляет главный эко-
номист Альфа-банка Наталия Ор-
лова. Номинальные зарплаты, по 
данным Росстата, выросли в пер-
вом полугодии 2016 года на 7,8% 
(год к году), но в государственном 
секторе они растут меньше, чем в 
среднем по стране, — лишь 5–6% 
год к году, говорит Орлова.

Коэффициент Джини
Коэффициент Джини изменяется 
от 0 до 1, чем ближе значение к 
нулю, тем равномернее распре-
делены доходы населения. При 
этом показатели неравенства 
доходов подвержены сезонным 
колебаниям, поэтому наиболее 
репрезентативны данные по ито-
гам полного года, когда учитыва-
ются все квартальные и годовые 
премии, сезонные колебания в 
оплате труда, дивиденды и т.д.
В 2015 году коэффициент Джини 
в России составил 0,412, сокра-
тившись относительно 2014 года 
(0,416). Показатель снижается с 
2012 года, а своего максимума в 
российской истории он достигал в 
2007 году.
«К сожалению, экономика устро-
ена таким образом, что та часть 
населения, которая до этого 
получала высокие доходы, либо 
связана с государственными 

заказами (в частности, это ка-
сается военно-промышленного 
комплекса), либо это подрядные 
организации, которые занимают-
ся строительством. У них объем 
или падение доходов не столь 
существенны, как это характерно 
для коммерческих организаций. 
Получается, что часть людей 
доходы теряют, часть сохраняют. 
Естественно, коэффициент Джи-
ни начинает увеличиваться», — 
рассуждает Сафонов. Кроме того, 
у наиболее обеспеченных людей 
часть доходов всегда была номи-
нирована в долларах, и в связи с 
падением рубля их доходы толь-
ко увеличивались.

За чертой бедности
Параллельно растет число 
людей, живущих за чертой бед-
ности (те, у кого доходы ниже 
прожиточного минимума). Если в 
прошлый кризис по итогам 2008 

года таких было 13,4% от общей 
численности населения (или 
19 млн человек), то сейчас пока-
затель составляет уже 15,7% (за 
чертой бедности живут 22,7 млн 
человек). Именно растущий раз-
рыв между богатыми и бедными 
может служить объяснением 
парадоксальному на первый 
взгляд факту: розничные прода-
жи в стране продолжают падать, 
несмотря на рост реальных 
зарплат. Хотя зарплаты с учетом 
инфляции росли на протяжении 
четырех из пяти прошлых меся-
цев, падение розничной торгов-
ли оставалось около 5% с начала 
2016 года, написал на прошлой 
неделе Bloomberg. Зарплаты 
могут расти у тех людей, которые 
и так потребляют достаточно, 
с другой стороны — у людей, 
которые могли бы потреблять 
больше, зарплаты не растут, рас-
суждает Орлова.



2 августа 2016 года
Вторник

No 137 (2393)
 | НОВОСТИ | 5Кризис.

Мнение о последствиях Brexit

МНЕНИЕ

НУРИЭЛЬ РУБИНИ,
глава Roubini Global Economics, профессор Нью-Йоркского университета

Почему Brexit — это только начало

Инвесторы посчитали, 
что Brexit развивается по мяг-
кому сценарию, и пока недо-
оценивают другие проблемы 
европейской экономики.

Спустя месяц после референдума 
о выходе Великобритании из ЕС 
можно отметить достаточно сла-
бую реакцию рынков на  это со-
бытие. Особенно если сравнивать 
ее с  реакцией на  два недавних 
эпизода глобальной финансовой 
нестабильности: лето 2015 года 
(опасения по  поводу жесткой 
посадки экономики Китая) и ян-
варь — февраль этого года (снова 
плохие новости из Китая в сочета-
нии с другими факторами).

Шок после Brexit оказался реги-
ональным, а не глобальным, реаги-
ровали в основном рынки в Европе 
и в самой Великобритании, вола-
тильность ощущалась всего около 
недели против двух месяцев в пре-
дыдущих случаях, когда мы наблю-
дали серьезную коррекцию миро-
вых фондовых индексов.

Почему так мягко отреагирова-
ли инвесторы?

ХОРОШАЯ СТОРОНА

Для  начала стоит вспомнить, 
что  Великобритания — это все-
го 3% мирового ВВП, в то время 

как Китай является второй по ве-
личине экономикой мира, на ко-
торую приходится 15% мирового 
производства и более половины 
глобального роста.

Кроме того, после решения 
британских избирателей Ев-
ропейский союз сумел проде-
монстрировать свое единство. 
Результаты парламентских вы-
боров в  Испании окончательно 
показали рынкам, что опасности 
быстрого распада еврозоны нет. 
Стремительная смена британско-
го кабинета укрепила надежды, 
что  переговоры о  разводе с  ЕС, 
хотя и будут трудными, позволят 
Великобритании сохранить в ос-
новном доступ на  европейский 
рынок при некоторых ограниче-
ниях для миграции. А главное — 
инвесторы быстро пришли к вы-
воду, что шок от Brexit подтолкнет 
основные мировые центробанки 
к проведению более мягкой поли-
тики. Действительно, как и в двух 
предыдущих случаях, регуляторы 
предоставили рынкам необходи-
мую поддержку.

Но риски волатильности на ев-
ропейских и глобальных рынках 
лишь ненадолго отложены. Даже 
если оставить в стороне извест-
ные факторы (еще  большее за-
медление экономического роста 
в  США, жесткая посадка китай-

ской экономики, низкие цены 
на нефть и другие сырьевые то-
вары, нестабильность на ключе-
вых развивающихся рынках), есть 
много причин для беспокойства 
по поводу Европы и еврозоны.

ОЧЕРЕДЬ ИЗ ПРОБЛЕМ

Во-первых, если переговоры меж-
ду ЕС и Великобританией примут 
затяжной и конфликтный харак-
тер, то  это плохо для  рынков. 
Скандальный развод может под-
толкнуть Шотландию и Северную 
Ирландию к  выходу из  Велико-
британии. В этом случае Катало-
ния захочет независимости от Ис-
пании. Дания и Швеция, которые 
и  так не  планируют вступать 
в еврозону, после Brexit могут по-
чувствовать себя второсортными 
членами ЕС и  тоже задуматься 
о выходе из союза.

Во-вторых, график предсто-
ящих в  Европе выборов похож 
на  политическое минное поле. 
В  сентябре пройдут президент-
ские выборы в Австрии, что даст 
еще  один шанс лидеру ультра-
правой Партии свободы Норбер-
ту Хоферу. Через месяц в Венгрии 
пройдет референдум, иниции-
рованный премьер-министром 
Виктором Орбаном, который по-
зволит стране отказаться от обя-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Шок после Brexit 
оказался региональным, 
а не глобальным, реагировали 
в основном рынки в Европе 
и в самой Великобритании
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зательных квот ЕС на расселение 
мигрантов. И  самое главное  — 
в  Италии состоится референ-
дум по изменениям в Конститу-
ции. Если они будут отвергнуты, 
членство страны в еврозоне мо-
жет быть поставлено под вопрос.

Сейчас именно Италия явля-
ется самым слабым звеном ев-
розоны. Правительство премье-
ра Маттео Ренци неустойчиво, 
экономический рост слаб, бан-
ки нуждаются в капитале. Очень 
трудно выполнить фискальные 
требования ЕС и при этом не ока-
заться в новой рецессии. Если Рен-
ци потерпит поражение, то анти-
европейское «Движение 5 звезд», 
недавно хорошо выступившее 
на муниципальных выборах, мо-
жет прийти к власти уже в следу-
ющем году.

Перед лицом этой угрозы 
бледнеют страхи по поводу Гре-
ции. Экономика Италии тре-
тья в еврозоне, то есть слишком 
большая, чтобы обанкротиться. 
Но  при  госдолге в  десятки раз 
выше, чем в Греции, еще и слиш-
ком большая, чтобы ее спасать. 
Никакая программа помощи 
от ЕС не сможет выкупить €2 трлн 
(135% ВВП) итальянского долга.

В 2017 году предстоят выборы 
во Франции, Германии и Нидер-
ландах, что создает дополнитель-
ные неопределенности. Слабая 
экономика и высокая безработи-
ца в большинстве стран Европы 
поддерживают антиевропейские 
и  антиисламские настроения. 
Этим пользуются популистские 
правые (в странах «ядра» еврозо-
ны) и левые (на периферии евро-
зоны) партии.

Ухудшается ситуация и вокруг 
Европы. Ревизионистская Рос-
сия ведет себя более настойчиво 
не только на Украине, но и в При-
балтике и на Балканах. Послед-
ствия непрекращающихся кон-
фликтов на  Ближнем Востоке 
проявились в недавних терактах 
во  Франции, Бельгии и  Герма-
нии. Миграционный кризис тре-
бует более тесного сотрудниче-

ства с Турцией, которая сама стала 
очень нестабильной после попыт-
ки военного переворота.

КТО ПРИМЕТ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ?

Пока не закончится избиратель-
ный раунд, ЕС вряд  ли сможет 
достроить свой незаконченный 
валютный союз, провести рефор-
мы, направленные на ускорение 
экономического сближения. Учи-
тывая нынешние темпы реформ 
и старение населения, потенци-
ал роста остается низким, а на-
метившийся очень умеренный 
циклический подъем сейчас на-
ходится под угрозой из-за поли-
тических рисков. В то же время 
высокие дефициты и долги вме-
сте с действующими правилами 
еврозоны ограничивают возмож-
ности использования фискальной 
политики для  стимулирования 
роста. А  ЕЦБ, похоже, исчерпал 
все, даже нетрадиционные меры 
денежно-кредитной политики, 
способные поддержать эконо-
мики.

Еврозона и Евросоюз вряд ли 
распадутся в  ближайшее вре-
мя. Многие проблемы, с  кото-
рыми они сталкиваются, похо-
жи на бомбы с очень медленным 
фитилем. Распада можно избе-
жать при наличии политическо-
го видения, которое уравновесит 
необходимость более тесной ин-
теграции со стремлением к наци-
ональной автономии и суверени-
тету в некоторых вопросах.

Важно найти демократический 
и политически приемлемый спо-
соб решения этой проблемы. Это 
обязательное условие, учитывая 
множество рисков, с  которыми 
сталкивается сейчас Европа.
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Чего добились захватчики полка ППС в Ереване

Радикализм на сдачу
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

По делу о захвате полка ППС в 
Ереване арестованы уже около 
полусотни человек, в том чис-
ле некоторые лидеры оппози-
ции. Протест радикализуется, 
говорят эксперты. Власти пока 
обещают лишь продолжить 
уже начатые реформы.

В воскресенье в Ереване все участ-
ники группировки «Сасна Црер» 
(переводится как «Храбрецы из 
Сасуна»), захватившие 17  июля 
расположение полка ППС, сда-
лись властям. В понедельник 
дело против них было передано в 
Специальную следственную служ-
бу. 24 членам группы предъявле-
ны обвинения по статьям «Захват 
зданий», «Незаконные приобре-
тение, сбыт, хранение, перевоз-
ка оружия», «Захват заложников». 
Всего Служба национальной без-
опасности Армении задержала и 
арестовала 47 человек, пишет из-
дание Aysor.

 15 ДНЕЙ ЗАХВАТА

Территория полка была захваче-
на группировкой «Сасна Црер» в 
ночь на 17 июля. В группировку, 
по данным армянских СМИ, вхо-
дили 30 человек. Во время захва-
та один полицейский погиб, шесть 
человек, в том числе пять полицей-
ских, получили ранения. В залож-
ники были взяты семь человек, 
включая двух заместителей на-
чальника городской полиции. Все 
они были освобождены к 23 июля. 
Вторую группу заложников — ме-
диков, прибывших для оказания 
помощи после перестрелки,  — 
группировка захватила 27 июля, 
но к 30 июля и те были освобожде-
ны.  Еще один полицейский погиб 
30 июля. Как заявила в воскресенье 
полиция, он был убит снайпером, 
расположившимся на территории 
полка.Участники группы требова-
ли освобождения из тюрьмы ли-
дера оппозиционного движения 
«Учредительный парламент» Жи-
райра Сефиляна, отставки прези-
дента Сержа Саргсяна, созыва но-
вого правительства.

Сефилян — известный человек 
в Армении. Он родился в Ливане, 
принимал участие в карабахской 
войне. В 2012 году Сефилян на-
чал заниматься политикой и стал 
одним из создателей и лидеров 
движения «Учредительный пар-
ламент», выступающего за смену 
действующей власти. Руководи-
телем организации является Га-
регин Чукасзян, он был объявлен 
в розыск. 

В составе захватившей ППС 
группы треть — ветераны Кара-
бахской войны, среди них Павлик 
Манукян, Араик Хандоян и Мхитар 
Аветисян, а также несколько моло-
дых людей, которые участвовали 
в возглавляемых Сефиляном дви-
жениях. Родственники двух членов 
этой группы были осуждены по по-
литическим делам или делам с по-

литической мотивацией, сообщал 
ранее депутат Никол Пашинян.

Одним из лидеров вооружен-
ной группы был Павлик Манукян, 
ветеран карабахской войны. Он и 
его сын были арестованы в боль-
нице, куда попали 27 июля после 
перестрелки на территории полка. 
Ранения тогда получили пять чело-
век, включая одного полицейского.

Манукяну предъявлены обви-
нения по статьям «Захват зданий, 
строений, средств транспорта, 
сообщения или связи» и «Неза-
конные приобретение, сбыт, хра-
нение, перевозка или ношение 
оружия, боеприпасов». По этим 
статьям предусмотрено наказание 
в виде лишения свободы на срок 
до 12 лет. «Манукян отказывается 
признать себя виновным», — ска-
зала его адвокат Инесса Петросян 
(цитата по «Спутник Армения»).

РАДИКАЛИЗАЦИЯ ПРОТЕСТА

С 2013 года ни одно лето в Арме-
нии не проходило без протест-
ных митингов. В прошлом году c 
июня по сентябрь шли акции про-
теста против повышения тарифов 
на электроэнергию, в 2014 году — 
против пенсионной реформы, в 
2013 году — против повышения 
цен на общественный транспорт 
в Ереване.

Уличная активность, влияние 
через митинги на политику свой-
ственны армянской политиче-
ской культуре, говорит Александр 
Искандарян, директор Института 
Кавказа, расположенного в Ере-
ване. Однако захват вооруженной 
группой государственного объекта 
произошел впервые, указывает он. 
«Можно сказать, что идет радика-
лизация протеста и поляризация 
общества», — отмечает эксперт.

В поддержку группировки, за-
хватившей ППС, практически сра-
зу начали проводиться митинги 

как у самого здания, так и на пло-
щади Свободы. В субботнем ме-
роприятии приняли участие от 
1,5 тыс. до 6 тыс. человек, пишет 
«Кавказский узел». Полиция пы-
талась разогнать митингующих. 
29 июля состоялось шествие в под-
держку мятежников, разогнанное 
полицейским оцеплением вблизи 
захваченного здания. По данным 
Минздрава, за медицинской помо-
щью после разгона акции обрати-
лись 73 человека.

Год назад во время протестов 
против повышения тарифов на 
электричество армянские экспер-
ты отмечали, что традиционные 
партии не участвовали в органи-
зации митингов, а на улицы вы-
шло новое поколение. Ни в 2015-м,  
ни в 2014 году в протестах не уча-
ствовала ни одна политическая 
партия из тех, что представле-
ны в национальном собрании ре-
спублики или в совете старейшин 
(городском парламенте) Еревана. 
Также и сейчас протестующие не 
столько поддерживают конкрет-
ных лидеров или захват заложни-
ков, сколько недовольны действу-
ющей властью, указывает доцент 
кафедры зарубежного регионове-
дения и внешней политики РГГУ 
Сергей Маркедонов в материале 
для Центра Карнеги.

Оппозиционные партии и пре-
зидентская Республиканская пар-
тия осудили насилие, однако неко-
торые депутаты-оппозиционеры 
были в первых рядах на митингах, 
говорит Искандарян. Среди них 
были Никол Пашинян из Армян-

ского национального конгресса и 
Заруи Постанджян из партии «На-
следие». Они были на митингах и 
в прошлом году.

Против зампредседателя пар-
тии «Наследие» Армена Мартиро-
сяна возбуждено уголовное дело 
по обвинению в организации и 
участии в массовых беспорядках, 
он задержан. Такое же обвинение 
предъявлено руководителю оппо-
зиционной инициативы «Вставай, 
Армения» Андриасу Гукасяну, он 

также задержан. Видимо, власть 
трактует их заявления как призы-
вы к поддержке террористов, гово-
рит Искандарян.

Как и в прошлом году, в ми-
тингах, на которых звучал лозунг 
«Сержик, уходи!», участвовали из-
вестные общественные деятели и 
актеры, не только из Армении, но и 
приехавшие из-за рубежа. «Воору-
женное нападение — это следствие 
отчаяния», — заявила супруга зна-
менитого канадского режиссера 
армянского происхождения Атома 
Эгояна актриса Арсине Ханджян. 
Она была задержана 27 июля. Про-
тив кровопролития выступил со-
лист группы System of a Down Серж 
Танкян.

Граждане в значительной сте-
пени исключены из политической 
жизни, команде президента в по-
следние годы удалось сузить поле 
политической дискуссии, отмеча-
ет старший научный сотрудник 
Центра проблем Кавказа и реги-
ональной безопасности МГИМО 
Николай Силаев. При этом, по его 
словам, в обществе есть силы, не-

довольные существующим поло-
жением вещей, но они не инсти-
туционализированы. Протестные 
акции в ближайшее время вряд ли 
приведут к появлению новых по-
литических структур, прогнозиру-
ет эксперт.

КАК ИЗБЕЖАЛИ 
КРОВОПРОЛИТИЯ

Президент Армении Серж Сарг-
сян, отставки которого требовали 
захватчики, 17 июля провел экс-
тренное совещание, посвященное 
ситуации, но заявлений тогда не 
делал. Пять дней спустя, 22 июля, 
он заявил о недопустимости по-
добных действий и также объ-
яснил, почему власть не идет на 
жесткие действия. «Мы проявля-
ем терпение, потому и не выбра-
ли классический путь. Нам дороги 
жизнь и здоровье каждого граж-
данина Армении», — заявил пре-
зидент. С тех пор он ситуацию не 
комментировал. Такую же выжи-
дательную тактику власти заняли 
летом прошлого года.

Все две недели власти вели пе-
реговоры, которые к результату не 
привели. Как рассказал в субботу 
Жирайр Сефилян, находящийся в 
тюрьме, в последние дни его по-
сетили «известные и уважаемые 
люди», которые до этого встреча-
лись с президентом. По его словам, 
ему было передано, что Саргсян не 
изменил своей позиции и остается 
при мнении, что члены вооружен-
ной группы «Сасна Црер» должны 
сложить оружие, и только после 
этого он согласится встретиться 
с Сефиляном. Последний заявил, 
что ему сначала надо встретиться 
со «своими ребятами», а потом уже 
с президентом.

Президент, как и члены группы 
Сефиляна, — ветеран Карабаха. Во 
время войны с Азербайджаном в 
начале 1990-х годов он руково-
дил комитетом сил самообороны 
Нагорного Карабаха, а потом стал 
министром обороны Армении. По-
средником в переговорах между 
Саргсяном и Сефиляном выступал 
еще один герой карабахской вой-
ны, являющийся сейчас депутатом 
парламента непризнанной Нагор-
но-Карабахской республики, Вита-
лий Баласанян.

Выжидательную тактику вла-
стей Искандарян объясняет осо-
бенностью армянского менталите-
та: у нации, недавно пережившей 
войну, стоит табу на убийство ар-
мянина армянином. Хотя были в 
истории и эксцессы, указывает 
он: в 2008 году, после президент-
ских выборов, на которых побе-
ду одержал Серж Саргсян, преем-
ник президента Роберта Кочаряна, 
прошли акции протеста, которые 
были разогнаны на десятый день, 
погибли не менее девяти человек.

Против властей работает не-
сколько новых факторов, от ко-
торых все сложнее отмахиваться, 
указывает Маркедонов: смена по-
колений, неудовлетворенность за-
проса на альтернативное видение 

Граждане Армении в значительной степени 
исключены из политической жизни, команде 
президента в последние годы удалось сузить поле 
политической дискуссии

ЗАХВАТ ЗАЛОЖНИКОВ В ЕРЕВАНЕ

В поддержку группировки, взявшей заложников в Ереване, проводились митинги как у самого захваченного 
здания ППС, так и на площади Свободы
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ВИТАЛИЙ ГОРОХОВ,
кандидат политических наук, 
сотрудник Северо-Западного института РАНХиГС

Почему Россия 
не бойкотирует Олимпиаду 
в Рио

Присутствие России на Олим-
пиаде после столь громкого 
скандала позволяет руковод-
ству страны занять выгодную 
позицию, поочередно примеряя 
одежды героя и жертвы.

«Победа дома, ничья на выез-
де» — известная формула успеха, 
выведенная великим советским 
футбольным тренером Валерием 
Лобановским, на мой взгляд, как 
нельзя точно отражает стратегию 
поведения российской политиче-
ской элиты в области международ-
ного спорта высших достижений. 
Приоритетом для руководства стра-
ны являются крупные спортивные 
форумы, проходящие на своей тер-
ритории, причем не только с орга-
низационной, но и со спортивной 
точки зрения. Именно примени-
тельно к домашним международ-
ным спортивным событиям разра-
батываются и реализуются особые 
управленческие решения, нацелен-
ные на достижение неординарного 
спортивного успеха.

КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ

Интенсивное освещение крупней-
ших спортивных событий приво-
дит к значительному притоку ау-
дитории, в которой крайне велика 
доля людей, обычно не следящих 
за миром спорта. Для неискушен-
ного болельщика, вспоминающе-
го о стрельбе из лука и велотреке 
лишь раз в четыре года, перипе-
тии спортивной борьбы сводятся к 
соотношению побед и поражений, 
квинтэссенцией которого являет-
ся неофициальный медальный за-
чет. Количество медалей является 
простым и объективным показа-
телем силы спортсменов, а так как 
спортсмены представляют наци-
ональные государства, то медали 
начинают приобретать не только 
спортивный, но и политический 
блеск, что вынуждает политиче-
скую элиту уделять приоритет-
ное внимание национальным ко-
мандам.

В преддверии Универсиады в 
Казани 2013 года многие россий-
ские спортсмены-профессионалы, 
в том числе 25 олимпийских чем-
пионов и призеров Олимпийских 
игр, чемпионов и призеров чемпи-
онатов мира и Европы, практически 
синхронно ощутили потребность в 
высшем образовании и получи-
ли статус студента, что позволи-
ло им выступить за студенческую 

сборную страны. Перед Сочи-2014 
российская олимпийская команда 
пережила грандиозную кадровую 
революцию, не только натурали-
зовав сильных спортсменов в про-
блемных для России видах спорта, 
но и рекрутировав почти 70 высо-
коквалифицированных специа-
листов для работы с российскими 
олимпийскими командами в 11 из 
15 видов спорта, входивших в про-
грамму Игр. И в случае Казани, и в 
случае Сочи выбранные стратегии 
привели к спортивному триумфу — 
сборная России по общему количе-
ству медалей заняла первое место.

«ЧЕМПИОНАТ ИМЕНИ МУТКО»

Ближайшее домашнее мегасобы-
тие — чемпионат мира по футбо-
лу (ЧМ) — по понятной причине не 
предполагает борьбу в общем ме-
дальном зачете, но попытка вы-
строить цельную стратегию под-
готовки национальной сборной 
началась еще летом 2012 года, когда 
на должность главного тренера был 
назначен титулованный итальянец 
Фабио Капелло. По данным Forbes, 
он стал самым высокооплачивае-
мым тренером национальной ко-
манды в мире. Капелло, апеллируя к 
опыту команд, игравших в финаль-
ной части ЧМ-2014 в Бразилии, где 
лишь семь из 24 команд были пол-
ностью укомплектованы уроженца-
ми своей страны, последовательно 
убеждал российских футбольных 
чиновников и общественность в не-
обходимости натурализации игро-
ков для сборной. Итальянец также 
достаточно резко поменял свое от-
ношение и к лимиту на легионеров 
в российском футболе — сначала он 
называл лимит в числе трех вещей, 
которые его больше всего удивили, 
а затем, видимо, втянувшись в рабо-
ту, стал сторонником ужесточения 
лимита, обосновывая его необхо-
димость интересами националь-
ной сборной.

Пути Капелло и сборной России 
достаточно быстро разошлись, но 
идеи натурализации и сохране-
ния лимита остались. Футболь-

«Решение МОК, позволившее России выступать 
в Рио под национальным флагом, и есть тот 
самый ничейный результат, минимально 
устраивающий российское руководство 
с политической точки зрения»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

ные чиновники во главе с Витали-
ем Мутко как мантру повторяют 
фразу «приоритет — националь-
ная сборная», неизбежно связывая 
ее с предстоящим выступлением 
на домашнем ЧМ. При этом изме-
нения в правила могут вноситься 
стремительно. Показательны сло-
ва Андре Виллаш-Боаша, бывше-
го тренера «Зенита», называвшего 
российскую премьер-лигу «чемпи-
онатом имени Мутко», после того 
как правила в отношении лимита 
на легионеров были резко измене-
ны за несколько недель до старта 
очередного футбольного сезона. 
Однако нацеленность на высокий 
спортивный результат националь-
ной сборной в отдельном, пусть и 
очень значимом, спортивном тур-
нире позволяет чиновникам вяло 
реагировать на критику и продол-
жать движение в выбранном на-
правлении.

СМИРИЛИСЬ

Приоритет, отдаваемый домаш-
ним спортивным событиям, от-
разился и на реакции российских 
политиков и чиновников на ре-
зонансный допинговый скандал, 
разразившийся накануне Игр в 
Рио. Риторика Владимира Пути-
на сводилась к необходимости за-
щиты интересов спортсменов и 
улучшения работы чиновников, но 
прямо не настраивала обществен-
ное мнение против международ-
ных спортивных организаций. Гла-
ва Олимпийского комитета России 

Александр Жуков неоднократно 
заявлял о недопустимости бойко-
та Игр со стороны России и предо-
стерегал от иных резких действий. 
Еще один лично лояльный прези-
денту политик — министр спорта 
Виталий Мутко — также не стал де-
лать никаких громких заявлений. 
Умеренность и осторожность в си-
туации, когда есть реальная угро-
за отстранения национальной ко-
манды от Игр, свидетельствует 
о нежелании идти на конфликт с 
влиятельными международными 
спортивными организациями в 
преддверии ЧМ в России.

На мой взгляд, решение МОК, 
позволившее России выступать в 
Рио под национальным флагом, 
и есть тот самый ничейный ре-
зультат, минимально устраива-
ющий российское руководство с 
политической точки зрения. От-
сутствие всей сборной России на 
Играх нанесло бы удар не только 
по спортсменам, но и по правящей 
элите, так как сделало бы Россию 
своеобразным изгоем, не пригла-
шенным на главный спортивный 
праздник, что почти автоматиче-
ски означало бы поражение рос-
сийской спортивной дипломатии 
и страны в целом. Бойкот Игр по-
литические дивиденды тоже вряд 
ли бы принес — расколоть спор-
тивный мир по аналогии с 1984 
годом явно не удалось бы, а вот 
настроить против себя как внутри-
российскую, так и международную 

общественность — легко. Не стоит 
забывать, что Игры в Рио предше-
ствуют парламентским выборам 
в России и наличие спортсме-
нов-победителей — пусть даже не-
многих — для власти выгодно.

Допинговый скандал серьезно 
ослабил спортивный потенциал 
российской команды, но следует 
заметить, что даже присутствие 
всех звезд в команде не позволило 
бы России добиться в Рио глобаль-
ного спортивного превосходства. 
Отдельные яркие победы все равно 
будут, и страна узнает новых геро-
ев или вспомнит старых. Для мас-
сового зрителя этого будет вполне 
достаточно, так как для него важ-
ны не конкретные люди, а победы. 
Показательна реакция Сергея Шу-
бенкова, чемпиона мира в беге на 
110 м с барьерами, отстраненного 
от Игр вместе со всей сборной по 
легкой атлетике, который в своем 
аккаунте в Twitter с иронией заме-
тил: «Если люди так за спорт нынче 
переживают, то почему на легкой 
атлетике трибуны пустые?»

ЖЕРТВЕННЫЙ ГЕРОЙ

В политической психологии при-
нято считать, что наиболее универ-
сальное и эффективное воздействие 
на аудиторию производит политик, 
позиционирующий себя как герой 
(победитель) или жертва (незаслу-
женно обиженный). Само по себе 
присутствие России на Играх по-
сле столь массированной атаки на 
российский спорт и российское го-
сударство позволяет руководству 
страны занять выгодную позицию, 
поочередно примеряя одежды ге-
роя и жертвы. Отказ в допуске от-
дельных российских спортсменов 
на Игры легко подается как удар по 
российскому спорту, удар по Рос-
сии, а значит, работает принцип 
«наших бьют». А когда бьют, необ-
ходимо объединяться, чтобы дать 
отпор. Учитывая персоналистский 
характер власти в стране, объеди-
нение неизбежно происходит во-
круг национального лидера, кото-
рый играет роль защитника всех и 
каждого. В этом смысле президент 
по умолчанию набирает политиче-
ские висты, так как выступает в ка-
честве защитника своих от внешней 
угрозы, действуя при этом в инте-
ресах (незаслуженно) обиженных. 
Массово растиражированные ка-
дры плачущей на встрече с прези-
дентом Елены Исинбаевой — самой 
яркой отечественной звезды, не до-
пущенной на Игры, публично при-
знающейся в любви к президенту 
и обращающейся к нему за защи-
той, демонстрируют большие воз-
можности конструирования поло-
жительного образа Путина.

Рискну предположить, что ре-
зультаты Игр существенно не по-
влияют на расклад политических 
сил, а приоритеты руководства 
страны уже сейчас смещены в сто-
рону 11 городов, принимающих у 
себя чемпионат мира по футболу в 
2018 году. Остается пожелать успе-
ха российским спортсменам, кото-
рые доберутся до Рио, и посочув-
ствовать тем, для которых Рио, как 
и для великого комбинатора Оста-
па Бендера, остался лишь несбыточ-
ной мечтой.

будущего страны, так как стремле-
ние к переменам почти не пред-
ставлено в политической элите 
Армении, где господствуют поли-
тики, сформировавшиеся еще в 
советские времена и ориентиро-
ванные на поддержание сложных 
бюрократических балансов, но не 
на развитие, перечисляет эксперт.

Отсюда возникает спрос на ра-
дикализм, включая и насильствен-
ные действия, и терроризм, что 
крайне опасно для самого суще-
ствования Армении, предупреж-
дает эксперт. 

КАРАБАХСКИЙ ЭФФЕКТ

В понедельник президент Саргсян 
встретился с общественными и по-
литическими деятелями и расска-
зал, что в ответ на произошедшие 
события будут ускорены реформы. 
«Очевидно одно — в общественной 
и внутриполитической жизни не-
обходимо ускорить процесс ради-
кальных изменений. Мы не име-
ем права терпеть даже мысль о 
возможности решения вопросов 
с помощью оружия. Следующая 
[попытка] может быть разруши-
тельной для нашей страны»,  — 
предупредил президент (цитата 
по «Интерфаксу»).

Президент рассказал, как будет 
реформирована власть: «На дан-
ном этапе наша цель — формиро-
вание власти национального со-
гласия, где реализация решений 
будет находиться под ответствен-
ностью широкого поля согласия. 
Конституционные реформы осу-
ществлены именно с этой целью».

Необходимые для реформы 
действия уже предприняты. В де-
кабре прошлого года на референ-
думе была одобрена новая Кон-
ституция, которая предполагает 
усиление полномочий парламен-
та и избрание им, а не всенарод-
ным голосованием, главы госу-
дарства. Оппозиция и некоторые 
эксперты объясняли эту инициа-
тиву тем, что у Саргсяна истекает 
второй срок полномочий, он хо-
тел бы сохранить власть. Усиле-
ние роли парламента и премьера 
позволит ему занять премьерский 
пост. Парламентские выборы по 
новым правилам намечены на вес-
ну 2017 года.

Что касается требований, ко-
торые захватчики предъявля-
ли к внутриполитической жизни 
страны, они ничего не добились, 
констатирует Силаев. По оценке 
эксперта, учитывая тяжелую ситу-
ацию в армянском обществе, этот 
ответ власти недостаточен.

Однако мятежники добились 
успеха на внешнеполитическом 
направлении, говорит Силаев: во 
время событий в Ереване активно 
обсуждалось якобы имевшее место 
предложение России по урегули-
рованию карабахского конфликта, 
по которому предполагается вер-
нуть часть территорий Азербайд-
жану. Теперь у властей Армении 
есть возможность сказать, что ни 
на какие уступки идти нельзя, по-
лагает эксперт.

В числе требований мятежни-
ков не было предложений по Кара-
баху, однако известно, что «Учре-
дительный парламент» Сефиляна 
выступает за включение Карабаха 
в состав Армении.

Саргсян в понедельник заявил, 
что односторонних уступок по Ка-
рабаху не будет. 
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Как будут спасать Уралвагонзавод

Танки ставят на гарантию

КАК УВЗ ПОПАЛ  
В ДОЛГОВУЮ ЯМУ

УВЗ выпускает танки «Армата», 
боевые машины огневой под-
держки «Терминатор», а также 
полувагоны, цистерны, плат-
формы и  другую железнодо-
рожную технику. Произведен-
ные на заводе боевые машины 
считаются самыми высокоза-
щищенными в  мире, говорит-
ся на сайте завода. В 2015 году 
доля в общей выручке от продаж 

военной продукции составила 
58%, гражданской продукции — 
15% (остальное  — в  основном 
грузовые перевозки).

Убыток Уралвагонзавода 
за 2015 год составил 16,4 млрд 
руб., следует из  отчетности 
по  МСФО. Это втрое больше, 
чем годом ранее, когда компания 
впервые отчиталась по МСФО. 
По РСБУ убыток в 2015 году со-
ставил 10,1 млрд руб., и это ста-
ло рекордом с 2003 года, когда 
корпорация начала публико-
вать финансовые результаты. 
Причина — резкое сокращение 

доходов от продаж полувагонов 
и цистерн. За 2015 год продажи 
снизились в 2,5 раза, до 16 млрд 
руб., следовало из финансовой 
отчетности компании. Кроме 
того, с  5 млрд до  13 млрд руб. 
выросли коммерческие расходы 
и с 2,5 млрд   до 4,5 млрд руб. — 
расходы на уплату процентов.

Замгендиректора УВЗ Алек-
сей Жарич называет несколько 
причин проблем корпорации. 
По  его словам, это стагнация 
рынка вагонов, попадание кор-
порации в санкционный список 
и долги кэптивной транспорт-

ной компании «УВЗ-Логистик». 
Кроме того, сократилось аван-
сирование гособоронзаказа, 
собственных средств не хвата-
ло, и под финансирование пе-
ревооружения армии пришлось 
брать кредиты в  банках. Кор-
порация пострадала от скачка 
курса, жаловался в  интервью 
РБК гендиректор УВЗ Олег Си-
енко. Для модернизации пред-
приятия было заказано им-
портное оборудование, которое 
вдвое выросло в цене.

Представитель Мин пром-
торга согласна, что  прошлый 

год для  российского вагоно-
строения и  УВЗ был очень 
сложным. «Таких показателей 
не было с начала 1990-х годов, 
кризис в  экономике привел 
к  падению объемов железно-
дорожных перевозок», — отме-
чает она. По ее словам, прогноз 
на 2016 год положительный — 
потенциальный портфель за-
казов УВЗ превышает $5 млрд. 
Жарич утверждает, что УВЗ за-
ключил заказы на  производ-
ство 12 тыс. вагонов, что улуч-
шит финансовое состояние 
корпорации. 

Власти отложили торги за последнее крупное месторождение нефти в России

Отсрочка для иностранцев
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Минприроды перенесло аукци-
он на Эргинское месторожде-
ние, запасы которого превыша-
ют 100 млн т нефти, с августа 
на октябрь. Задержка связана 
с уточнением условий аукцио-
на, объяснил глава ведомства 
Сергей Донской.

Аукцион на Эргинское месторожде-
ние нефти в  Ханты-Мансийском 
автономном округе, скорее всего, 
пройдет в октябре, сообщил жур-
налистам министр природных ре-
сурсов Сергей Донской, передает 
«Интерфакс»: «Объявление, скорее 
всего, будет в ближайшее время». 
Ранее он говорил, что  Роснедра 
планируют объявить аукцион в пер-
вой половине июля, а провести его 
в конце августа — начале сентября 
(аукцион назначается через 40 дн 
ей после объявления о его прове-
дении).

«Летом провести аукцион 
не успеваем, это 100%. Нужно по-
нимать все процедуры. А осень — 
вполне нормально. Конец сен-
тября — начало октября. Скорее, 
октябрь», — сказал Донской. По его 
словам, «государство заработает 
большие деньги». Стартовый пла-
теж на этом аукционе — 5,35 млрд 
руб., в правительстве ранее отмеча-
ли, что он может быть существенно 
превышен за счет большего числа 
претендентов.

Причину задержки Донской объ-
яснил тем, что чиновники Минпри-
роды «уточняли в правительстве ко-
е-что». Речь о том, что по решению 
правительства условием участия 
в  аукционе для  российских ком-
паний может быть наличие ино-
странных партнеров-минорита-
риев, пояснил РБК представитель 
ведомства.

Руководитель Российского фон-
да прямых инвестиций (РФПИ) 
Кирилл Дмитриев еще в марте по-

просил президента Владимира Пу-
тина обязать победителя аукциона 
привлечь в проект миноритарного 
иностранного партнера, имеющего 
необходимый опыт и юридически 
обязывающее соглашение на сумму 
не менее $4 млрд о финансирова-
нии долгосрочных проектов в Рос-
сии. В этом же письме Дмитриев 
отметил, что  имеет в  виду фонд 
Mubadala из ОАЭ, с которым РФПИ 
создал в 2013 году консорциум. Пу-
тин поставил 23 мая на этом письме 
визу «согласен», а спустя месяц ви-
це-премьер Александр Хлопонин, 
курирующий недропользование, 
написал письмо, в котором предло-
жил «в целях исполнения поруче-
ния» президента внести изменение 
в условия аукциона, предполагаю-
щее наличие такого иностранного 
партнера.

Действующее постановление 
правительства, подписанное пре-
мьером Дмитрием Медведевым 
25 мая, этого условия не предусма-

тривает, напоминает представитель 
Минприроды. Будет ли оно вклю-
чено в финальные требования аук-
циона, пока не решено, добавляет 
источник, близкий к его организа-
торам.

Но  «никаких эксклюзивов для 
иностранцев на Эргинском место-
рождении не  будет», подчеркнул 
Донской. Возможные изменения 
условий аукциона в  отношении 
участия иностранных инвесторов 
(обязательство об  иностранном 
партнере-миноритарии) не будут 
предусматривать преференции 
отдельным компаниям, поясняет 
представитель Минприроды. Пред-
ставители РФПИ и Хлопонина отка-
зались от комментариев.

Министр напомнил, что  этим 
месторождением интересуют-
ся «Роснефть», ЛУКОЙЛ, ННК, под-
контрольная экс-президенту «Ро-
снефти» Эдуарду Худайнатову, 
«Газпром нефть», «Сургутнефте-
газ» и НОВАТЭК.

Ранее источник РБК, близкий 
к  «Газпром нефти», и  сотрудник 
компании-конкурента говори-
ли РБК, что  привлечение в  про-
ект по разработке Эргинского ме-
сторождения Mubadala задумано 
в  интересах «Газпром нефти», 
но ее представитель это не ком-
ментировал. В  ходе Петербург-
ского экономического форума 
предправления «Газпром неф-
ти» Александр Дюков лишь от-
метил, что  компания обсуждает 
с зарубежными партнерами уча-
стие в  ее российских проектах, 
но деталей не уточнил. А прези-
дент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
в  интервью РБК 16 июня гово-
рил, что «не имеет возражений» 
относительно возможного уча-
стия в  проекте арабского фон-
да Mubadala. «Мы везде работаем 
с партнерами. А Mubadala — один 
из лучших партнеров, который мо-
жет быть у нефтяной компании», — 
сказал тогда он. 

НЕФТЬ

Уралвагонзавод в 2015 году

16,4
млрд руб.
составил чистый убыток

106,6  
млрд руб. составила выручка предприятия

151 млрд руб. 
— банковские кредиты,  
займы и облигации

123,4 млрд руб.  
— долгосрочные обязательства, 

78,4 млрд руб.  
— краткосрочные обязательства

58% 
— доля 

военной 
техники 

в выручке,

15% 

— доля 
вагонов 
в выручке

31% 
— доля экспорта 
в выручке

Источник: данные компании

 Окончание. Начало на с. 1 
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руб. будет стоить доллар к концу недели, 
по мнению опрошенных РБК экспертов. 
Поддержку американской валюте окажет 
статистика из США с. 12

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Евгений Дод компенсировал «РусГидро» ущерб в 73 млн руб.

Премия с возвратом
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Как стало известно РБК, 
Евгений Дод вернул «РусГи-
дро» 73 млн руб., в хищении 
которых его обвинил След-
ственный комитет (СКР). 
Ранее стало известно, что суд 
арестовал имущество экс-гла-
вы «РусГидро» и его родствен-
ников.

Бывший председатель правления 
«РусГидро» Евгений Дод погасил 
ущерб в 73 млн руб., в нанесении 
которого он обвиняется по статье 
«Мошенничество». Об этом РБК 
сообщили двое знакомых Дода. 
«Ущерб погашен, уведомление 
направлено в Следственный ко-
митет России и в «РусГидро», — 
сказал один из собеседников.

Адвокат топ-менеджера Вла-
димир Жеребенков подтвердил 
ТАСС, что  вопрос о  компенса-
ции ущерба решили родственни-
ки Дода. Представитель «РусГи-
дро» отказался от комментариев. 
В  СКР получить комментарий 
не удалось.

Дод был задержан 22 июня 
2016 года, на  следующий день 

Басманный суд арестовал его 
до 22 августа. По данным След-
ственного комитета, Дод и глав-
ный бухгалтер «РусГидро» 
Дмитрий Финкель (его также об-
виняют в мошенничестве) не от-
разили в финансовой отчетности 
«РусГидро» за 2013 год бумажные 
убытки на 12,4 млрд руб. Позднее 
Дод подписал приказ о специаль-
ном премировании топ-менед-
жеров, незаконно увеличив раз-
мер причитающейся ему премии 
не менее чем на 73,2 млн руб.

Экс-глава «РусГидро» на суде 
говорил, что не признает себя ви-
новным, но готов компенсировать 
ущерб. По его словам, госкомпа-
ния вела обычную хозяйствен-
ную деятельность, не  нарушая 
законов, а отчетность была про-
верена налоговой и аудиторами 
(см. справку). О том, что в 2013–
2014 годах претензий к  компа-
нии по размеру вознаграждений 
не было, вспоминает бывший фе-
деральный чиновник финансо-
во-экономического блока.

Аудитором «РусГидро» являет-
ся PwC, где 28 июля прошли обы-
ски и  были изъяты документы. 
Источники «Интерфакса» и Legal.

Report связали обыски с  делом 
в отношении Дода.

 Ранее в понедельник стало из-
вестно об аресте недвижимости 
Дода и членов его семьи. Реше-
ние было принято Басманным 
судом 14 июля по  ходатайству 
следствия, сообщил РБК предста-
витель Басманного суда.

Один из знакомых Дода счита-
ет решение суда неоправданным, 
ведь Дод вернул сумму, в хище-
нии которой его обвиняют. По его 
словам, стоимость арестованно-
го имущества в  разы превыша-
ет якобы похищенные 73,2 млн 
руб.  Пресс-секретарь Басманно-
го суда Юнона Царева сообщила 
РБК, что адвокаты уже подали жа-
лобу на постановление об аресте 
имущества.

Возмещение ущерба формаль-
но не является признанием вины, 
но исходя из судебной практики 
это косвенное признание вины, 
замечает руководитель уголов-
ной практики BMS Law Firm Ти-
мур Хутов. К тому же возмещение 
ущерба является одним из клю-
чевых смягчающих обстоятельств 
для обвиняемого. Один из немно-
гих, кому удалось возместить 

ущерб, не признавая вину, — это 
владелец аэропорта Домодедо-
во Дмитрий Каменщик, напоми-
нает Хутов. Каменщик, чьи дей-
ствия, по  версии СКР, помогли 
террористам осуществить взрыв 
в 2011 году, провел под домаш-
ним арестом четыре с половиной 
месяца и вышел на свободу толь-
ко 1 июля. Это произошло после 
того, как стало известно, что при-
надлежащий ему аэропорт Домо-
дедово создаст благотворитель-
ный фонд (его первоначальный 
объем оценивается в  150 млн 
руб.) для выплат пострадавшим 
от теракта.

Аналогичным образом основ-
ной владелец АФК «Система» Вла-
димир Евтушенков, обвиненный 
в легализации средств при покуп-
ке в 2009 году акций «Башнефти», 
оказался под домашним арестом 
в сентябре 2014 года: его освобо-
дили ровно через три месяца по-
сле того, как   Арбитражный суд 
Москвы удовлетворил требова-
ние Генпрокуратуры о возврате 
акций «Башнефти» государству 
(уголовное дело в  отношении 
Евтушенкова было прекращено 
только в начале 2016 года). 

Нерыночный 
убыток

В отчетности за 2013 год 
84,39% акций РАО «Энерге-
тические системы Востока», 
29,8% «Якутскэнерго» и 1,04% 
Дальневосточной энерге-
тической компании были 
оценены в 20,2 млрд руб., 
что на 12,4 млрд руб. выше 
их рыночной стоимости. «РусГи-
дро» объяснила свой поступок 
тем, что биржевые котировки 
не отражают справедливую 
стоимость, так как торгуется 
не более 1% акций. Не сни-
жать прибыль на величину 
бумажных убытков позволяет 
приказ Минфина от 1999 года 
с пояснениями к составлению 
бухгалтерской отчетности, 
указала компания. Аналогич-
ным образом она поступала 
в 2014 и 2015 годах, следует 
из ее отчетности по РСБУ. Тогда 
убытки от переоценки акций 
составили 13,5 млрд и 5 млрд 
руб. соответственно.

ГОСКОМПАНИИ
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Сколько можно заработать на крафтовом пиве

Как наварить миллионы
ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Айтишник Рустам Аскаров 
в 2014 году построил краф-
товую пивоварню, потратив 
на ее запуск 3,5 млн руб. 
Сейчас миниатюрный пивной 
заводик приносит 4 млн руб. 
выручки и 300 тыс. руб. чистой 
прибыли в месяц.

ПИВНОЙ КОНСТРУКТОР

Рустам Аскаров работал в подраз-
делении Microsoft в Приволжском 
федеральном округе, потом руко-
водил продажами программного 
обеспечения в нижегородской 
компании «Алтэкс».

В 2010 году Рустам получил в 
подарок от друзей маленькую до-
машнюю пивоварню и попробовал 
варить пиво. Новое хобби затяну-
ло. В 2012 году он вместе с друзь-
ями самостоятельно собрал пиво-
варню побольше, в которой можно 
было сварить за один раз 250 л 
пива. «У друзей частный дом, в нем 
мы и варили пиво в собственное 
удовольствие. В одном месте ку-
пили листы из нержавейки, в дру-
гом сварочный аппарат нашли. 
Сколько все это стоило, я уже не 
смогу посчитать», — вспоминает 
Аскаров. Пиво тогда не продава-
ли, а угощали им друзей и знако-
мых. Среди знакомых оказались 
владельцы баров и пивных мага-
зинчиков, которые стали расспра-
шивать Аскарова о перспективах 
продаж пива. Он понял, что пора 
превращать хобби в бизнес.

На производственную линию 
Аскаров потратил 3,5 млн руб.: 
часть получил от инвестора (по 
данным СПАРК, 49% ООО «Пи-
воварня Мальц энд Хопфен» кон-
тролирует Валентина Косырева), 
часть вложил из своих сбережений. 
Для пивоварни предприниматель 
арендовал за 50 тыс. руб. в месяц 
отдельно стоящее помещение — 
бывший магазин при мясокомби-
нате на окраине Нижнего Новгоро-
да площадью 150 кв. м. На ремонт 
ушло порядка 700 тыс. руб.

Оборудование — варочный по-
рядок на 500 л (емкости, где про-
изводится варка) и баки брожения 
(восемь танков по 1 т), где проис-
ходит брожение пива, заказали в 
Китае. Аскаров даже летал в ки-
тайский город Цзинань, чтобы 
своими глазами увидеть процесс 
сборки оборудования. Доставили 
пивоварню через российскую фир-
му «Хорнет», которая ее и растамо-
жила. «У меня многие спрашива-
ют: неужели за 3,5 млн руб. можно 
запустить пивоварню под ключ? — 
говорит Аскаров. — Сейчас точно 
нет: курс уже не тот, цены вырос-
ли. Плюс у нас было преимуще-
ство, связанное с тем, что имелся 
опыт домашнего производства». 
Например, китайцы не прислали 
ни на русском, ни на английском 
языке сопроводительную доку-
ментацию, а Аскаров сам прово-
дил все пусконаладочные работы. 
Это позволило существенно сокра-

тить расходы и оперативно запу-
стить производство пива.

С точки зрения административ-
ных барьеров варить пиво проще, 
чем производить крепкий алко-
голь. Необходимо подключиться к 
системе ЕГАИС, но не надо прохо-
дить сертификацию, закупать ак-
цизные марки. Первую варку запу-
стили в конце февраля 2014 года. 
Торговую марку для бизнесмена 
придумали интернет-пользовате-
ли за ящик пива. «Я объявил кон-
курс на одном из форумов в интер-
нете — так и придумали название 
Malz & Hopfen, которое с немец-
кого переводится как «Хмель и 
солод», — рассказывает Аскаров. 
Первые этикетки нарисовала зна-
комая Рустама.

ЖИЗНЬ ОПЕРЕЖАЕТ МЕЧТУ

Первые продажи сваренного в 
начале марта напитка начались 
летом 2014 года  — всю первую 
партию выкупила московская сеть 
«Вкусвилл». «Я искал образцы каче-
ственного пива. На тот момент мы 
только собирались торговать ал-
когольными напитками, поэтому 
хотелось найти такую пивоварню, 
которая бы смогла отвечать нашим 
требованиям и была готова произ-
водить пиво под нашей торговой 
маркой», — вспоминает Антон Не-
сифоров, менеджер-технолог кате-
гории «Напитки» сети «Вкусвилл».

В течение 2014 года у Malz & 
Hopfen появилось около десяти 
постоянных клиентов — это ма-
газины, бары, рестораны. Аска-
ров нигде не рекламировал свой 
бренд и иногда сам удивляется, 
откуда пришли покупатели. «Мы 
не участвовали в каких-то дегуста-

циях, промоакциях. С 2010 года мы 
помогаем организовывать ниже-
городский фестиваль «Большая 
варка», во время которого едем на 
природу, варим в кастрюлях пиво, 
вот и весь маркетинг», — смеет-
ся Рустам. На производстве из-
начально работали три человека, 
в неделю они вместе с Рустамом 
варили 3–4 т, продавали 1 л пива 
по 150 руб. По данным СПАРК, 
выручка в 2014 году составила 
5,1 млн руб., прибыль — 87 тыс. руб.

Главной проблемой стала недо-
оценка спроса. «Помимо того что 
мы не могли обеспечить нашим 
пивом всех желающих, нам ка-
тегорически не хватало места, не 
было даже склада готовой продук-
ции, приходилось отгружать пиво 
по мере его созревания», — вспо-
минает Рустам. Тон задавала сеть 
«Вкусвилл» — она быстро росла и 
требовала все больших объемов. 
Если летом в ней было 40 магази-
нов, то к концу 2014 года уже около 
ста. Денег на расширение у Аска-
рова не было, но он сумел угово-
рить владельца «Вкусвилла» Ан-
дрея Кривенко прокредитовать 
его бизнес — оплатить поставки на 
несколько месяцев вперед. Это по-
зволило купить еще восемь баков 
брожения. «Не могу сказать, что 
предоплата нескольких поставок 
это частая практика, но в Рустама 
мы поверили. На тот момент у него 
страдало техническое оснащение 
пивоварни, что сказывалось на 
качестве напитка. Мы предложи-
ли ему вариант с оплатой, так как 
увидели в нем потенциал и захоте-
ли помочь улучшить качество», — 
вспоминает Несифоров.

В общей сложности на разви-
тие производства Аскаров по-

тратил 2  млн руб. Арендовал за 
150 тыс. руб. в месяц новое поме-
щение — бывший цех, где коптили 
рыбу, площадью 420 кв. м, сделал в 
нем небольшой ремонт. Пускона-
ладку опять делали своими руками, 
что, по расчетам Рустама, позволи-
ло сэкономить 300–400 тыс. руб.

К весне 2015 года объемы про-
изводства выросли в два раза, с 10–
12 т до 20–25 т в месяц, а выручка 
дошла до 2 млн руб. в месяц. Штат 
вырос только на одного сотрудни-
ка. «Огромное количество людей 
для варки пива не нужно, — объ-
ясняет Рустам. — Два-три человека 
заняты на розливе, а варкой может 
заниматься один».

При этом общее количество по-
стоянных клиентов у Malz & Hopfen 
за 2015 год не увеличилось, просто 
они стали покупать больше. При-
мерно десять заведений Нижнего 
Новгорода покупают продукцию от 
месяца к месяцу, среди них — кафе 
«Пенальти», бары проекта «Еда и 
культура» («Б/у», «Селедка и кофе», 
«Буфет»). Иногда пиво отправляют 
в Томск, Новосибирск, но с други-
ми регионами Malz & Hopfen не 
сотрудничает на постоянной ос-
нове: объемов по-прежнему не 
хватает. «В российские города мы 
отправляли пиво какое-нибудь 
необычное, потому что основные 
клиенты, включая «Вкусвилл», не 

Международный тренд

Российский рынок пива — это 
территория транснациональных 
гигантов. Его объем оценивал-
ся в 2015 году в 698 млн дал. 
По расчетам Nielsen, из них на 
четверку международных пиво-
варенных компаний приходи-
лось 73,5%: Carlsberg — 34,7%, 
Heineken — 12,9%, Anheuser-
Busch InBev — 12,8%, Efes — 
13%. Оставшуюся четверть 
рынка делят более 300 незави-
симых предприятий. Крафтовое 
пиво, то есть эксперименталь-
ные авторские сорта, варят как 
крупные заводы, так и совсем 
небольшие пивоварни. Объем 
этого рынка оценивается в 1–2% 
от всего производства пива. 
Но в отличие от рынка в целом 
производство крафтового пива 
растет. По данным «САН Ин-

Бев», начиная с 2010 года число 
крафтовых пивоварен в России 
выросло с 13 до 98 в 2015 году. 
Это международный тренд — по 
статистике Brewers Association, 
в 2015 году количество неза-
висимых пивоварен в США до-
стигло 4,27 тыс. Рост числа та-
ких пивоварен за год составил 
15%. «Я это называю «разглоба-
лизация» — потребление пива 
во всем мире снижается, но при 
этом крафтовый бизнес растет. 
Люди хотят покупать пиво, сва-
ренное в «домашних» условиях. 
В России это происходит с не-
которым опозданием, но тренд 
заметен уже и у нас», — говорит 
директор Центра исследований 
федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз.

По словам создателя Malz & Hopfen Рустама Аскарова, ему нравится контролировать процесс варки пива вручную и экспериментировать с новыми 
необычными вкусами
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могут быстро завести в продажу 
новую позицию. Когда появля-
лось пиво нового сорта, мы пред-
лагали его через социальные сети 
или сайт», — рассказывает Рустам. 
В 2015 году выручка пивоварни со-
ставила около 24 млн руб., прибыль 
превысила 2 млн руб.

В конце прошлого года Аскаров 
понял, что нужно опять строить 
новую пивоварню, значительно 
бóльшую по масштабам. На покуп-
ку нового оборудования он потра-
тил 25 млн руб. (часть денег дал ин-
вестор, а часть оборудования взята 
в лизинг): примерно 5 млн ушло на 
автоматическую линию розлива из 
Китая, 20 млн — на 14 баков броже-
ния по 6 т каждый и варочный по-
рядок на 3 т (больше в шесть раз, 
чем имеющийся). Оборудование 
изготавливают частично во Вла-
дивостоке, частично в Китае. Свое 
третье помещение предприни-
матель выбрал с запасом: это но-
вый цех площадью 1,5 тыс. кв. м, 
специально отремонтированный 
собственником под нужды пиво-
вара. Стоимость аренды составля-
ет 250 тыс. руб. в месяц. На данный 
момент новое оборудование еще 
не пришло (эксплуатацию плани-
руется начать осенью), поэтому в 
цеху установили только старую ли-
нию и варят пиво на ней.

ШОКОЛАДНОЕ ПИВО

Почему на пиво Malz & Hopfen 
такой спрос? Аскаров считает, что 
уникальным его пиво делает осо-
бая технология: созревает оно в 
бутылках, благодаря чему может 
храниться годами и только улуч-
шать свой вкус. «Это как хорошее 
вино,  — говорит Рустам.  — Есть 
сорта, которые я рекомендую хра-
нить 5–10 лет перед употреблени-
ем, например «Русский имперский 
стаут». Свое пиво Аскаров продает 
только в бутылках, поскольку счи-
тает, что только так можно доне-
сти до потребителя вкус и аромат. 
Впрочем, Вадим Дробиз считает, 
что вкус дело второстепенное. Роз-
ница и рестораны хотят привлекать 
потребителей-экспериментато-
ров, а предложений от крафтовых 
пивоварен не так много.

Всего у Malz & Hopfen 17 сортов 
пива, но стабильно варятся четыре: 
баварское пшеничное, английский 
эль, портер, американский эль. 
Первое пользовалось наибольшей 
популярностью, но его перестали 
производить, так как при варке 
используются дрожжи из немец-
кой лаборатории Weihenstephan, 
а привозить их оперативно в нуж-
ном количестве не получается.

Особенность крафтовой пиво-
варни в том, что один и тот же сорт 
напитка с каждой варкой получает-
ся разным: «Вот я варю постоянно 

портер, но вкус каждый раз разли-
чается. Это объясняется не только 
тем, что у меня нет жестких рецеп-
турных стандартов, но и тем, что 
вкус пива, созревающего в бутылке, 
меняется от месяца к месяцу даже 
в процессе одной варки. Так, пор-
тер вначале имеет жженый вкус с 
кислинкой, а через месяц в напит-
ке появляются шоколадные нотки, 
напоминающие вкус кофе с добав-
лением черного шоколада». Про-
изводство мало чем отличается от 
домашнего пивоварения. Каждый 
день Рустам с помощью микро-
скопа контролирует содержание 
лактобактерий в баках, раз в неде-
лю вскрывает бутылки и пробует, 
насколько дозрело пиво. В боль-
шинстве случаев примерно через 

3–4 недели после варки напиток 
поставляется в магазины и кафе, 
существуют сорта, которые выдер-
живаются четыре месяца и больше.

Аскаров все время экспери-
ментирует — добавляет в процес-
се варки солод и хмель по своему 
усмотрению, любит заимствовать 
опыт других пивоваров, находить 
интересные и необычные вкусы. 
Иногда он варит пиво в бельгий-
ском стиле или делает напиток 
без хмеля — с травами, допустим 
с полынью. «Я думаю, людям нра-
вится то, что у нас нечто среднее 
между домашней пивоварней и за-
водским производством. Кому-то 
по вкусу, что мы делаем, кому-то 
нет. В любом случае продукт вы-
зывает эмоции», — говорит Аска-
ров. Большинство производите-
лей пива варят лагер в чешском и 
немецком стиле, а Рустам предпо-
читает эли, редко эксперименти-
руя с лагерными сортами. «Malz & 
Hopfen варит узнаваемое пиво, по-
этому у него есть свои почитатели, 
которые покупают пиво только его 
производства. Но есть и те, кто его 
не понимают. Они покупают пиво 
других производителей. Также мы 
сотрудничаем с пивоварней «Ста-
рый завод» из Рязанской обла-
сти, недавно подписали договор 
о сотрудничестве с ОАО «Вятич» 
(Киров). По вкусовым характери-
стикам продукция не пересекает-
ся», — говорит Антон Несифоров.

ЧУДАК-ПИВОВАР

Сегодня Аскаров варит 20–25 т в 
месяц, а выручка его компании в 
июне 2016 года составила 4 млн 
руб. Отпускная цена 1 л пива уве-

личилась примерно на 10% и те-
перь составляет 165–170 руб. за 
литр — сказалось удорожание сы-
рья из-за скачка валют. В магазине 
«Вкусвилл» полулитровая бутылка 
портера от Аскарова стоит 157 руб.

Операционные расходы пиво-
вара превышают 3 млн руб. в ме-
сяц, из них на солод и хмель уходит 
порядка 900 тыс. руб., фонд опла-
ты труда на четырех сотрудников 
составляет 200 тыс. руб., комму-
нальные платежи — 116 тыс. руб., 
аренда — 250 тыс. руб., на упаковку 
(бутылки, этикетки, коробки) тра-
тится 200 тыс. руб. Аскаров сету-
ет, что ежемесячно платит около 
600 тыс. руб. на налоги и сборы. 
Так, с каждого литра пива берется 
акциз 20 руб., НДС — 18%.

Основное сырье для производ-
ства пива — солод и хмель, эти ин-
гредиенты закупаются за рубежом. 
Солод чаще всего покупают у бель-
гийской фирмы Dingemans, ино-
гда у финский фирмы VikingMalt. 
В месяц солода уходит до 4 т. Сто-
имость 1 кг солода — от €1 до €1,5. 
Хмель привозят из США, чаще все-
го берут у производителя Yakima 
Chief. В год пивовару нужно 300–
500 кг хмеля, стоимость 1 кг сы-
рья — от €20 без учета стоимости 
доставки.

Проблем с заказами этикеток 
в типографиях Нижнего Новгоро-
да нет, но есть дефицит стеклян-
ной тары. Для крупных произво-
дителей объемы, которые закупает 
предприниматель, кажутся почти 
розничными, Аскаров покупает 
по 20 паллет бутылок (40 тыс. еди-
ниц в общей сложности), поэтому 
выбирать не приходится — сейчас 
бизнесмен сотрудничает с мест-
ным стекольным заводом РАСКО.

Рентабельность производ-
ства — около 8% от выручки, то 
есть прибыль порядка 300 тыс. руб. 
«По сути, повышение цен в евро 
съело рост наших доходов, поэто-
му с осени мы переходим на но-
вые объемы — затраты в себестои-
мости не растут пропорционально 
росту масштабов производства. 
Чем больше объемы, тем ниже из-
держки», — говорит пивовар. Он с 
нетерпением ждет поставки но-
вой пивной линии — она даст воз-
можность удовлетворить теку-
щий спрос на рынке, а на старом 
оборудовании Рустам собирается 
«почудачить» с вкусами. Хочет, на-
пример, сварить пиво с молоком 
вместо воды.

«Можно просто приобрести 
автоматическое оборудование, 
ввести рецептуру и не следить за 
процессом,  — рассуждает Аска-
ров, — но мне нравится все контро-
лировать вручную. Иногда не усле-
дишь и получится что-то вкусное и 
интересное. Мы вот раньше жже-
ный солод добавляли вначале, как-
то забыли это сделать и кинули в 
конце. В итоге такая комбинация 
дала потрясающий шоколадный 
вкус напитку».

По мнению предпринимателя, 
крафтовые пивовары практически 
не конкурируют сейчас друг с дру-

гом: спрос на необычное пиво так 
велик, что все объемы сразу же вы-
купаются. «Я был месяц назад в Ка-
лифорнии, — говорит Аскаров, — 
жил в городке Бенд с населением 
70 тыс. человек, в радиусе 2 км от 
моей гостиницы находились де-
сять пивоварен».

Новый тренд в США — круп-
ные производители начали вы-
купать крафтовые проекты. «Ско-
ро мы увидим такие же сделки и 
в России, — уверен Вадим Дро-
биз, — так что крафтовое пиво-
варение — неплохая инвестици-
онная идея». 

Как это работает: мини-пивоварня

Себестоимость продукта

Отпускная цена, руб. 165
Себестоимость, руб., в том числе: 151,8   

(при рентабельности 8%)

Сырье 42,5
Упаковка 10,6
Транспорт 16,7
ФОТ 10,6
Аренда 4,5
Коммунальные расходы 6
Акцизы и налоги 28,8
Другое 32,1

Стартовые вложения, млн руб. 5,5
Ремонт помещения 1
Аренда первых месяцев 0,5
Оборудование 3,5
Оборотный капитал 0,5

Операционная деятельность (ежемесячная), млн руб. в месяц

Расходы 3,1
Сырье (хмель и солод) 0,872
ФОТ 0,203
Коммунальные платежи 0,116
Аренда 0,250
Упаковка 0,213
Логистика 0,349
Прочее 1,097

Доходы 4
Налоги (НДС, акцизы) 0,6
Рентабельность (8%) 0,3
Срок выхода на окупаемость 6 мес.
Срок возврата инвестиций 2 года

Источник: данные компании

Предприниматель считает, что уникальным 
его пиво делает особая технология: оно 
созревает в бутылках, благодаря чему может 
храниться годами и только улучшать свой вкус
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К пятнице американская валюта будет стоить больше 67 рублей

Доллар на вырост

ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Опрошенные РБК экспер-
ты считают, что к концу 
недели доллар вырас-
тет до 67,6 руб. — на 2,6%.  
Поддержку американ-
ской валюте окажет ста-
тистика из США — данные 
по рынку труда и запасам 
нефти.

РБК публикует консенсус-прогноз 
мнений о том, как доллар будет 
вести себя на предстоящей неде-
ле. Судя по оценкам опрошенных 
РБК финансистов и аналитиков, 
на этой неделе доллар ждет оче-
редное укрепление — до 67,6 руб. 
Это на 2,6% выше курса на 19:00 
в пятницу, 29 июля, — 65,9 руб. за 
доллар.

Доллар рос всю прошедшую 
неделю — с 64,8 руб. на открытии 
валютных торгов в понедельник 
до 66,6 руб. на закрытии в чет-
верг. В пятницу в 15:30 мск после 
выхода данных о резком сниже-
нии прироста ВВП США во втором 
квартале этого года (1,2% против 
прогнозируемых 2,6%) доллар 
упал, потеряв к вечеру пятницы 
около 1 руб. своей стоимости.

Таким образом, предыдущий 
прогноз опрошенных РБК анали-

тиков не оправдался: они предска-
зывали небольшое снижение дол-
лара на конец недели — до 64,8 руб.

Что будет происходить на ва-
лютном рынке на этой неделе?

Сильнее всего на неделе с 1 по 
5 августа на рубль может повли-
ять статистика по рынку труда 
из США. Так считает половина из 
десяти опрошенных РБК финан-
систов. Эти данные должны тра-
диционно появиться в первую 

пятницу месяца. Главный анали-
тик Нордеа Банка Дмитрий Сав-
ченко считает, что если данные 
выйдут сильными, то доллар мо-
жет продолжить свой рост. «По-
скольку усилится вероятность 
повышения ставки ФРС, рубль 
может реагировать негативно», — 
говорит Савченко.

Еще четверо опрошенных счи-
тают, что стоит обратить внима-
ние на статистику из США по 
нефти. По словам аналитика ГК 
«Финам» Богдана Зварича, в по-
следнее время растет количество 

действующих нефтяных буро-
вых вышек, и это должно приве-
сти к росту добычи нефти в США. 
«Это также является негативным 
фактором для рубля», — говорит 
эксперт.

Сегодня котировки нефти 
остаются одним из главных фак-
торов, влияющих на рубль. Зави-
симость рубля от нефти, которая 
было уменьшилась с середины 
июня, восстановилась: с 18 июля 

стоимость российской валюты 
вновь почти напрямую зависит 
от нефтяных цен, говорят опро-
шенные РБК финансисты.

Аналитик «АЛОР БРОКЕР» Ки-
рилл Яковенко обращает внима-
ние, что с максимумов в начале 
июня цена барреля нефти со-
рта Brent потеряла уже 19%, опу-
стившись к $43. «Последние семь 
торговых сессий нефть падала, — 
говорит он. — Пока, к сожалению, 
такая картина напоминает изме-
нение тренда по нефти, а значит, 
и по рублю». 

ИНФОГРАФИКА

Сегодня котировки нефти  
остаются одним из главных факторов, 
влияющих на рубль
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1  Статистика рынка труда 
в США 
В первую пятницу месяца 
публикуются данные о том, 
сколько в стране создано 
рабочих мест (без учета 
сельского хозяйства). На эту 
статистику в последнее 
время часто обращают 
внимание инвесторы. Опу-
бликованные в прошлом 
месяце данные показали 
максимальное с декабря 
2015 года увеличение числа 
рабочих мест в США. «Если 
состояние рынка труда 
продолжит улучшаться, это 
может поддержать амери-
канский доллар», – считает 
аналитик «БКС Экспресс» 
Иван Копейкин.

2  Данные о запасах неф-
ти и количеству активных 
буровых в США 
Статистику по запасам неф-
ти и нефтепродуктов тради-
ционно публикуют в среду, 
а данные по количеству бу-
ровых установок – в пятницу. 
Эти сведения способны кор-
ректировать цены на нефть. 
Как отмечает аналитик ГК 
«Финам» Богдан Зварич, 
в последнее время растет 
количество буровых устано-

вок и с определенным лагом 
это должно дать повышение 
добычи нефти в США. «Со-
ответственно, это является 
негативным фактором для 
рубля», – говорит он.

3  Заседание комитета по 
денежно-кредитной поли-
тике Банка Англии
В четверг пройдет засе-
дание комитета по денеж-
но-кредитной политике 
Банка Англии. Инвесторы не 
исключают сокращения ба-
зовой ставки с 0,5 до 0,25%. 
«Хотя решение банка не 
повлияет прямым образом 
на рубль, оно может не-
сколько прояснить ситуацию 
в экономике Великобрита-
нии», – рассуждает аналитик 
инвесткомпании EXANTE 
Антон Иоспа. По его мнению, 
в случае ее значительного 
ухудшения может возрасти 
спрос на зарубежные акти-
вы со стороны британских 
и европейских инвесторов, 
в том числе на валюты раз-
вивающихся стран. 

4  Данные по деловой ак-
тивности в производствен-
ном секторе и сфере услуг 
Китая, США и еврозоны

PMI (Purchasing Manager’s 
Index) – это индекс деловой 
активности, построенный 
на основе опросов ме-
неджеров по закупкам. 
Публикация индексов PMI 
в производственном секторе 
и сфере услуг стран еврозо-
ны, Китая и США может ока-
зать влияние на валютные 
курсы. «Данный показатель 
традиционно считается опе-
режающим, – рассказывает 
аналитик «БКС Экспресс» 
Иван Копейкин, – поэтому 
влияние его на финансовые 
активы, и в том числе дол-
лар/рубль, вероятно, будет 
существенным».

5  Последствия решения 
Банка России по ключевой 
ставке 
29 июля состоялось засе-
дание совета директоров 
Банка России, во время 
которого регулятор решил 
оставить ключевую ставку 
без изменения. Это может 
положительно отразиться 
на позициях рубля по отно-
шению к доллару. «Высокая 
ставка остается ключевым 
сдерживающим рубль фак-
тором», – говорит аналитик 
«АЛОР БРОКЕР» Кирилл 
Яковенко.
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Что будет влиять на курс доллара  
на этой неделе

Прогноз курса доллара на пятницу, 5 августа, – 67,6 руб. (+2,6% к стоимости 
американской валюты на 19:00 мск в пятницу, 29 июля)
Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 
5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок.
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